
 

平成３０年度 会派調査研究報告書 
（視察先１箇所につき１枚） 

会 派 名 日本共産党上田市議団 

事 業 名 第４４回市町村議会議員研修会 in岡山 

事 業 区 分 ①研究研修       ②調査 

 

１ 上田市での課題と研修・調査の目的 

 今回の研修会のテーマが下記の通り、「公共施設、空き家、コンパクトシティ」「大規模災害への

備えー防災・危機管理行政」「地域産業政策、地域経済振興策」となっており、上田市にとっても重

要な課題であり、研修会参加してその内容を上田市政にいかすため。 

 

２ 実施概要 

実施日時 主 催  （社）地方議員研修会 

平成３０年５月１４日１３：００ 

５月１５日１５：３０  
会 場 

岡山県岡山市北区厚生町３－１－１５ 

岡山商工会議所会議室 

報告内容・感想（まとめ）・市政に活かせること 

 

 

 

 

 

 

 

○研修会の主な内容 

 

 

○研修会の主な内容 

＜公共施設、空き家、コンパクトシティをどう考えるべきか＞ 

講師 中山徹：奈良女子大学大学院 人間文化研究科 教授 

   大阪自治体問題研究所 理事長など 

・テーマとしては、新自由主義的な国土、地域、コミュニティの再編の状況と自治体の対応。さ

らにこの再編を乗り越えるための自治体政策、公共施設、コンパクトシティ、空き家とコミュニ



ティ政策を考える。 

１ なぜ、国土と地域、コミュニティの再編なのか 

２ 政府が進める国土、地域、コミュニティの再編 

３ 地方創生＝自治体みずから地域再編を進める仕組み 

４ 自治体の動向と地域の状況 

５ 市民共同自治体への展望 

６ 東京一極集中の是正が要 

７ 国土、地域、コミュニティ再編の方向性 

について、詳しい報告がありました。 

 

＜大規模災害への備えー防災・危機管理行政の役割を考えるー＞ 

講師 岩田孝仁：静岡大学防災総合センター長/教授 

   元 静岡危機管理監兼危機管理部長 

・テーマとしては、減災から防災社会の構築 

１ 想像力の欠如が「想定外」を生む 

２ 災害を想定外で片づけてはならない 

３ 「減災」からもう一度原点の「防災」に 

４ 近年の大震災で何が変わったか 

５ 国難というべき南海トラフ巨大地震 

６ ハードだけでなくソフト面での対策が求められる 

７ 地震予知や予測に関する最近の動向 

 日本列島は、今世紀半ばまでには南海トラフ巨大地震や首都直下地震、大規模な火山噴火など、

さまざまな国難といえる大規模災害に直面する可能性が高い、この国難に対処するためには、国や

自治体、関係機関、企業、国民それぞれが持てる防災力を最大限に高めておく必要があることがよ

く理解できました。 

 

＜地域産業政策・地域経済振興策への向き合い方を考える＞ 

講師 鈴木誠：愛知大学地域政策学部教授 同大学地域政策学センター長 

・テーマは、これからの市町村の産業政策 

 主な内容 

１ 地域を取り巻くグローバル経済の動向 

２ 地域経済の維持を図るための奮闘 



３ 沖縄かりゆしウェアの生産動向 

４ 爆買いへの注目 

５ 地域振興のキーワード＝外需とは？ 

６ 外需依存で大丈夫か？ 

７ 貯めることが目的の日本では円高に固定 

８ 大切な視点―稼ぐための努力が報われるにはー 

９ 地域が主体に内需をつくり、外需をコントロールするための地域産業政策が必要 

１０ 北海道下川町の地域産業政策 

１１ 地域資源を活用した家と雇用づくり 

１２ 地域自治と自律のまちづくり 

１３ 地域経済を担う地域産業自治の原則 

 テーマに即して、日本全国の自治体の取り組みが詳細に報告され、大変勉強になりました。 

 

 

＜上田市政に活かされる事項等＞ 

１ 公共施設、空き家、コンパクトシティの講義では、今上田市が進めているそれぞれの方針につ

いて、主体性をもって上田市にあったやり方を進める必要性があるので、今後に活かしていきた

い。 

２ 災害への備えー防災・危機管理行政の役割を考えるーの講義では、講師が行政の危機管理防災

の最前線で活躍されていたので、内容が豊富で実践的なものでした。 

  南海トラフ巨大地震は、上田市にとっても他人事でなく、それぞれの分野で最大限の防災力を

高めるために何が必要か、何から順位をつけて進めるかなど示唆に富んだ内容でした。今後の市

政への提案に活かしていきたい。 

３ 地域産業政策・地域経済振興策への向き合い方を考えるの講義では、自治体の産業政策は一律

ではなく、地域資源をどう生かすか、実態調査などが前提となります。講義では、全国の１０数

自治体の具体例が紹介されました。上田市も先進事例を参考にしながら、上田市としての産業政

策を構築する上で参考になりました。今後、提案していきたいと思います。 



 

＊ 視察先の写真等がある場合は添付のこと 

 

 

 


